

## Zehn Jahre Euro

Die gemeinsame Europäische Währung feiert im Jahr 2009 ihren zehnten Geburtstag. 1999 wurde der Euro als Buchgeld eingeführt, seit 2002 ist er als Bargeld in unseren Portemonnaies.

Was bringt uns der Euro? Vor allem Arbeitsplätze in Deutschland! Früher haben schwankende Wechselkurse eine langfristige Kalkulation für exportabhängige Unternehmen sehr schwer gemacht. Teure Wechselkurs-Versicherungen – wie beim USA-Handel heute noch üblich – müssen die Unternehmen im EU-Handel nicht mehr abschließen. Das spart jedes Jahr Milliarden Euro und sichert Arbeitsplätze.

Aber auch sonst zahlt sich der Euro aus: Der Wegfall der Umtauschgebühren erleichtert das Reisen in Europa, vergleichbare Preise schaffen Transparenz beim Einkauf im Urlaub oder im Internet.

### Treibt der Euro die Preise?

Zweifelsohne sind in einigen Bereichen starke Preisschübe seit einiger Zeit zu beobachten, vor allem bei Gütern des täglichen Bedarfs. Der Euro trägt daran aber keine Schuld. Beispiel Lebensmittel: Die Nachfrage nach Reis, Milch oder Weizen ist in Staaten wie China und Indien deutlich angestiegen. Beispiel Benzin: Öl ist an den Weltmärkten knapper geworden, die Nachfrage steigt, zudem treiben Spekulanten den Preis. Der starke Euro senkt dabei den in Dollar abgerechneten Ölpreis sogar noch.

Oft wird vergessen, dass wichtige Preise stabil geblieben oder gar gesunken sind. Mieten oder Versicherungen etwa sind seit Jahren nahezu konstant.

Lediglich im Gaststättengewerbe gab es unmittelbar nach der Euro-Einführung Preissteigerungen. Das Statistische Bundesamt hat ermittelt, dass im Hotel- und Gaststättengewerbe die Preise zwischen 2001 und 2007 um insgesamt 9,6 Prozent gestiegen sind. Das entspricht fast der normalen

Inflationsrate. Zumeist erinnert man sich jedoch an besonders gestiegene Preise für einzelne Artikel, die man oft kauft. Dass andere Waren auch billiger geworden sind, übersieht man dabei.

### Weitere Informationen erhalten Sie:

Presse- und Informationsamt  
der Bundesregierung  
11044 Berlin

E-Mail: [InternetPost@bundesregierung.de](mailto:InternetPost@bundesregierung.de)

Internet: [www.bundesregierung.de](http://www.bundesregierung.de)  
[www.auswaertiges-amt.de](http://www.auswaertiges-amt.de), [www.europa.eu](http://www.europa.eu)

### Info-Telefon der Bundesregierung:

0180 – 272 00 00 zum Ortstarif, Mo-Do 8:00 bis 16:30 Uhr, Fr 08:00 bis 15:00 Uhr

### Info-Telefon der EU:

00800 – 6789 10 11 gebührenfrei aus der gesamten EU, Mo-Fr 8:00 bis 18:30 Uhr

Das elektronische „Magazin zur Europapolitik“ informiert im Internet über die Europäische Union und die Europapolitik der Bundesregierung. Sie können es kostenlos als Newsletter unter [www.BPA-Magazine.de](http://www.BPA-Magazine.de) abonnieren.



Die Bundesregierung informiert.

### Herausgeber

Presse- und Informationsamt der  
Bundesregierung, 11044 Berlin

### Druck

DDC BPA

Januar 2009

### Bildnachweis

Bundesregierung / Faßbender (Titel), Photothek (Seite 1),  
Ute Grabowsky (Seite 2), Bundesregierung / Lehnartz (Seite 3)



Die  
Bundesregierung

## Deutschland in Europa

# Die Europäische Union: 12 Vorteile für Deutschland



## 12 Vorteile für Deutschland

**1.** Europa bietet deutschen Unternehmen den größten einheitlichen Markt der industrialisierten Welt. Im Jahr 2007 haben deutsche Unternehmen Waren im Wert von 628 Milliarden Euro dorthin exportiert. Damit gehen fast zwei Drittel der deutschen Ausfuhren in andere EU-Staaten. Binnenmarkt und Euro sichern der deutschen Wirtschaft Absatzmärkte und Arbeitsplätze.



*Vorteil EU-Binnenmarkt: Deutsche Exporte sichern Arbeitsplätze*

**2.** Europa bietet ein Modell für das friedliche Zusammenleben von Völkern. Seit über sechzig Jahren haben die Staaten der EU keine Kriege mehr gegeneinander geführt – die längste Friedensphase in der Geschichte des europäischen Kontinents.

**3.** Europa bietet die Möglichkeit, ohne größere Beschränkungen im Ausland zu leben, zu arbeiten und zu lernen, gemeinsam zu forschen und neue Ideen zu entwickeln. Deutschland als Land der Ideen lebt vom Austausch mit anderen europäischen Staaten.

**4.** Europa bietet mehr Wettbewerb, eine größere Produktvielfalt und günstigere Preise. Ob am Telefon oder im Flugzeug: Nach dem Ende der nationalen Monopole sind viele Leistungen für die

Bürgerinnen und Bürger deutlich günstiger geworden.

**5.** Europa bietet Verbraucherschutz. Ob Kennzeichnungsvorschriften für Lebensmittel oder Produktstandards für Kinderspielzeug: Die EU schützt die Verbraucher. Auch die Verlängerung der Gewährleistungspflicht auf zwei Jahre geht auf die EU zurück.



*Problemlos Reisen in Europa dank offener Grenzen*

**6.** Europa bietet Reisefreiheit. Deutsche reisen häufiger ins Ausland als die Menschen anderer europäischer Länder. Keine Nation profitiert mehr vom Europa ohne Grenzen und dem Euro als Deutschland. Wir sind heute in ganz Europa zu Hause.

**7.** Europa bietet strenge Kontrollen an den Außengrenzen und gemeinsame Regelungen in der Visa-, Asyl- und Einwanderungspolitik. Europa ist der Schlüssel für eine effiziente Bekämpfung der grenzübergreifenden Kriminalität.

**8.** Europa bietet grenzüberschreitenden Umweltschutz. Umweltverschmutzung macht nicht vor Grenzen halt. Die Europäische Union ist weltweiter Vorreiter beim Klimaschutz, indem sie ehrgeizige Ziele für den Ausstoß des klimaschädlichen CO<sub>2</sub> beschlossen hat.

**9.** Europa bietet eine gemeinsame Strategie für **Energiesicherheit:** Unsere Abhängigkeit von Energieimporten wird weiter steigen. Es ist wichtig, dass die EU mit den Lieferländern der Rohstoffe mit einer Stimme spricht. Auch die Forschung nach erneuerbaren Energien ist gemeinsam effizienter.

**10.** Europa bietet auch den Menschen in den neuen Mitgliedsländern Demokratie, Stabilität und Wohlstand im eigenen Land. Das zeigen die Beispiele der in der Vergangenheit beigetretenen Länder in Südeuropa. Und es gilt: Wohlstand zu Hause hält die Menschen ab, in den vermeintlich „goldenen Westen“ auszuwandern.

**11.** Europa bietet die Chance innerhalb einer gemeinsamen Außen- und Sicherheitspolitik Gehör zu finden. Selbst die großen EU-Mitgliedstaaten sind allein zu klein, um ihre Interessen durchzusetzen. Nur gemeinsam kann die EU weltweit friedenserhaltende und friedensschaffende Maßnahmen durchführen.



*Klimawandel und Umweltverschmutzung machen nicht an den Grenzen Halt*

**12.** Europa bietet der Welt einen Maßstab für Menschenrechte, Demokratie, sozialen Zusammenhalt und Chancengleichheit. Gemeinsam ist auch die klare Absage an Extremismus, Hass und Gewalt. Nur Europa ermöglicht den Erhalt unserer Werte in einer globalisierten Welt.